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■徐振宇

每到暑假，与气温一同飙升
的便是暑期培训班的热度。日
前,诸暨市教育局公布了《诸暨市
校外培训机构暑期办班备案情况
（第一批）》，各种培训班林林总总
达到了 157 家。这个数字看起来
有点大，但市面上涉及教育培训
机构的数目可远不止这些，也就
是说未经审批的只怕大有人在。

常说“放假不等于放羊”，假
期本是家人团聚的时候，有可能
的话就要多陪陪孩子；真的由于
工作忙，也不能放之任之，撒手不
管，必须要有一个妥善的安排。
当然不能只顾着学习语数外，把
假期变成“第三学期”就不好了，
以“学习巩固+素质拓展”为核心
的“复合型”假期，会是一种较好
的选择。具体操作要围绕“一切
要有利于孩子的健康成长”展开，
在充分尊重孩子选择基础上，可
以与孩子一起制订一张假期作息
时间表，这样的话每个时间段都
比较容易控制，孩子也不会无所
事事。参加兴趣班或者培训班
时，必须选择正规的机构。另外，
还要强调安全观念，不能因为报
了班“有人管着”就以为万事大
吉。本来趁暑假培养课外兴趣、
提高课业成绩是件好事，但是很
多家长把孩子送入培训班，只是
因为自己“忙”，只要把孩子“关”
住就好。正因如此，导致培训市
场鱼龙混杂，还请各位家长擦亮
了眼睛才好。

事实上，非法培训机构存在
的问题绝没有家长想象中那么简
单，除了师资成问题，教育质量得
不到保证之外，消防安全也是个
大问题。按规定，合法的培训机
构必须面积不小于 500 平方米（音
乐、美术、书法等艺术类民非教育
机构不少于 250 平方米），且建筑
楼层必须是 1～3 层的独立封闭
式。而非法培训机构就没有这么
多“讲究”，只图“高层租金便宜，
成本压力轻”。所以选择一个正
规的培训机构，还是相当有必要
的，送孩子进入培训班之前不妨
做点功课。

另外不要简单地被培训机构
“快乐学习”“每个孩子都是艺术
家”之类花言巧语所蒙蔽。理念
归理念，关键还是怎么做，效果怎
么样，这个可以事实说话。常说

“金杯银杯不如老百姓的口碑”，
用在这儿最恰当不过。一两个孩
子出成绩并不能代表整体实力，
归根到底是要看培训机构是怎么
操作的。我对本地几家培训机构
的做法是比较赞成的，比如他们
在大厅里装上了每个教室的闭路
电视，等候中的家长可以直接了
解孩子的学习状况。女儿参加了
一个舞蹈培训班，只要家长愿意
甚至可以进入教室听课，这可是
一举多得，家长对孩子自然会起
到监督作用。

所谓“寓教于乐”，在孩子成
长过程中，既要有玩乐的时间，也
要有学习的时间。再说“知识不
怕多”，趁暑假多学点课堂中没
有，或者没时间学的东西，何乐而
不为呢？

■徐曙光

随着伏天到来，全国多地
进入了“火力全开”模式，不少
市民选择到商场避暑纳凉。
然而，一些商场由于空调温度
过低，导致室内外温差过大，
上一秒还是酷热难耐，下一刻
就进入地冻天寒，上演着“冰
火两重天”，让不少市民直呼
吃不消。

天气逐渐炎热，空调是炎
热夏季不可缺少的“神器”。
有媒体记者体验图书馆、医
院、地铁等公共场所，发现空
调温度过冷的情况相当普遍，
浪费能源还易致“空调病”。
有电影院的温度最低达到了
19℃ ，已经不能说“凉爽”了，
简直就是“冻人”。

笔者也经常在一些宾馆
等公共场所看到，这些地方空
调温度调得很低，以至于工作
人员可以穿着西装接待顾客，
而顾客对此很不适应。这样
的现象在很多地方都有。眼
下是烈日炎炎，人们自然想有
个清凉之地避暑，可清凉不等
于冰凉。人们一进这些宾馆、
酒店就浑身起鸡皮疙瘩，连打
喷嚏；宾馆工作人员对此倒是
早有防范，长衣长裤“全副武
装”，宾馆分明就成了“冰馆”
了。

有资料表明，随着社会经
济的发展，石油、煤炭、水等资
源已经成为当今社会重要的
支撑物质。现在人类离开这
些资源几乎可以说是举步维
艰。可是一个不争的事实却
是，我们赖以生存的这个星球

的能源却越来越少，全球的自
然环境越来越恶劣。据美国
能源局等专业机构统计，目前
全球石油储量预计再过 43 年
将消耗殆尽，天然气储藏量可
供全球使用时间只剩62年；煤
则可再使用230年左右。而根
据美国能源部的估算，未来 20
年对于能源的需求，可能还要
再上升 50%。能源危机，并非
耸人听闻！

能源紧张，全社会都在倡
导节约，一些人依然麻木不
仁，特别是用起公家的东西不
知珍惜。在日常生活中，除了

“宾馆成冰馆”、下雨天办公室
空调仍开得很低等事例外，还
有少数人毫无节能意识，甚至
到了熟视无睹的地步。比如
室内光线很好时，电灯仍毫无
顾忌地开着；很多仅写了几个
字的纸张就被扔进了废纸篓；
下班后电脑仍处于待机状态
……

究其原因还是一个“公”
字在心里作怪！如果是私人
的东西，他们还会这样做吗？

早在 2007年，国务院就发
出相关通知，要求严格执行公
共建筑空调温度控制，“夏季
室内空调温度设置不得低于
26摄氏度，冬季室内空调温度
设置不得高于20摄氏度”。但
长期以来，这一规定形同虚
设。相关测算表明，空调每调
高 1℃，就可以节能 6%~8%，大
大减少碳排放。

节能无小事，我们每一个
人都应从自身做起，从点滴做
起，努力去节约一点一滴能
源。

■新华社记者高攀、朱东阳

美国7月16日在世界贸易组织
对中国、欧盟、加拿大、墨西哥和土
耳其提起贸易诉讼，声称美国以国
家安全为由征收钢铝关税“合理”，
而这些经济体对美国钢铝关税采取
的反制措施则“违法”。美国这种做
法实属强盗逻辑，是在玩弄双重标
准、践踏国际规则，其霸凌行径已遭
到其他世贸组织成员的共同抵制。

钢铁和铝属国际贸易大宗产
品，绝大部分属于民用产品。如果
说钢铁和铝进口危害国家安全，可
以说没有任何产品不危害国家安

全，禁止所有国际贸易才不会危害
某国安全。以“国家安全”为由对
进口钢铝加征关税，完全是对世贸
组织国家安全例外条款的滥用，将
置整个国际贸易体系及多边贸易
规则于危险之中，是对多边贸易体
制的严重破坏。

美国商务部和国防部数据显
示，美国钢铁进口量仅占其国内消
费量的约三分之一，并且美国国防
工业所需钢铁仅占其国内消费量
的 3％。可见，美国国产钢铁足以
满足国防需求，进口钢铁不可能危
害其“国家安全”。国际贸易专家
已反复指出，美国加征钢铝关税是

赤裸裸的贸易保护，这已成为了世
贸成员的广泛共识，是谁在破坏和
违反多边贸易规则一目了然。

其次，美国与其他经济体就钢
铝关税进行豁免谈判，并逼迫对方
实施“自愿出口限制”。这一做法
试图让全球贸易重新回到配额时
代，有违世贸组织禁止“自愿出口
限制”规定。

美国商务部前官员、奥尔布赖
特石桥咨询集团高级顾问亨利·莱
文说，上世纪80年代美国政府曾多
次要求日本“自愿限制”对美产品
出口，但实践证明设定配额易人为
造成贸易扭曲。

美国一方面开征钢铝高关税，
另一方面又出于政治经济考量对个
别经济体给予关税豁免，奉行歧视
性的双重标准，违反了世贸组织的
最惠国待遇原则。美国弃多边贸易
规则于不顾，大搞双重标准，逼迫部
分经济体对出口自我设限，而对另
一些经济体又给予豁免，唯美国之
利是图，严重扰乱国际贸易秩序。

再次，其他经济体反制美国钢
铝关税，是维护世贸组织基本原则
和捍卫多边贸易体制的正义之举，
也是敦促美方遵守世贸组织义务的
必要之举。美国自己加征关税，却
不许他人反制，是典型的强盗逻辑。

当前以世贸组织为代表的多
边贸易体制是世界各方共同协商
建立起来的，对包括美国在内的
160多个世贸组织成员都具有约束
力。作为全球最大经济体和世贸
组织创始成员，美国贸易霸凌主义
做法已威胁到多边贸易体制的根
基，其他经济体如不奋起反击，国
际贸易体系必将退化到只认强权
的“丛林法则”。

谁是国际贸易规则的破坏者、在
肆意挥舞单边制裁大棒，谁又是多边
贸易体制的捍卫者、在实施必要的

“正当防卫”，国际社会自有明辨，相
信世贸组织也将做出公正裁决。

■齐振松

一年中最热的三伏天到来，如何
做好职工防暑降温工作？今年，厦门
市总工会联合市安全生产监督管理
局，共同发出《关于做好 2018年全市
职工防暑降温工作的通知》（以下简
称《通知》），要求用人单位要强化防
暑降温主体责任意识。对于安排劳
动者在高温天气下露天工作以及不
能采取有效措施，将工作场所温度降
低到33℃以下的（不含33℃），用人单
位 5 月至 9 月期间，要对从事高温作
业的劳动者，按照每人每月 200元或
每人每天 9.2 元的标准，按时足额发
放高温津贴，并按规定做好防暑降温
饮料和必需药品发放工作。防暑降
温饮料和必需药品不得冲抵高温津
贴。

广大劳动者冒高温顶酷暑作
业，尤其是在烈日下露天操作的一

线工人和农民工，他们挥汗如雨地
干，这种劳累和艰辛，是常人难以忍
耐的，他们更需要高温津贴，更需要
人性化关怀，这是他们的基本权利。

《防暑降温措施管理办法》规
定，用人单位安排劳动者在 35℃ 以
上高温天气从事室外露天作业，以
及不能采取有效措施将工作场所温
度降低到 33℃ 以下的，应当向劳动
者发放高温津贴。然而很多用人单
位在实际执行中不够重视，尤其是
一些农民工没享受到足额的高温津
贴。

随着全球气温的升高和人性
化、生态化管理的要求，高温关怀已
经进入各级劳动保护视线。以人为
本，应该是以人的生命为本，以人的
身体健康为本，劳动者的生命或健
康应居经济效益之首位。

因此，在高温下劳动的工人和
农民工，应该得到更多的人性化关

怀，用人单位给他们发放高温津贴
是应该的，是人之常情。

作为高温下作业的劳动者及务
工人员，兑现应得的高温津贴，是自
己的合法权益，完全可以向企业、施
工方提出高温津贴、防中暑措施等
合理要求。但现实中，一些务工者
只知道在烈日下埋头干而没有想过
高温津贴。在高温下作业又没领到
高温津贴的劳动者，有权享受自己
的合法权益。没有享受到权益的，
自然可及时向当地劳动部门投诉。

而作为政府有关部门，更应重
视维护劳动者的这一权益，采取有
效措施，强力干预。包括建立有关
高温作业的规范制度；设立举报热
线，对违反工作规范的用人单位及
时查处；倡导全社会关心生产一线
工人和农民工，给他们送去一片清
凉等。只有这样，才能让劳动者的
权益口惠实至。

■阮向民

“虚胖海鲜”听说过吗？这并
不是一个网络时代制造出来的新
词 ，而 是 海 鲜 界 存 在 已 久 的 猫
腻。海鲜在运输和养殖过程中，
人为降低盐度就可以让海鲜大量
吸水，“虚胖”增重。实验表明，放
在低盐度海水中的八爪鱼，增重
率达到了 23.4%；吸水后的竹蛏，
增重率更是达到了 30.6%。而且

海鲜吸水后，对其寿命、口感都会
有较大影响。

前些年人们见识了“注水肉”，
如今人们又领教了“注水海鲜”。
相比于直接拿根针管向肉禽体内
注水的简单粗暴，“注水海鲜”的手
段技术含量更高，手法更艺术。这
些无良商贩巧妙地利用海鲜产品
对海水的依赖，通过降低盐水的浓
度，促使海鲜细胞疯狂吸水增肥。
更让人不知不觉产生错觉的是，吸

水后的“虚胖海鲜”看上去饱满肥
美，感官上更能激起人们的食欲、
购买欲，让人心甘情愿地“掏钱买
海水”。被人卖了还帮着人家数
钱，印验了王朔的那句话：流氓不
可怕，就怕流氓有文化。

走出“花钱买海水”之惑，专家
和媒体做起了远离“虚胖海鲜”攻
略：观察形状，体会手感，注意标识
等等。除此之外，专家还建议改变
海鲜经营的计量单位，由按斤卖转

为按个卖。
支招自然是必要的，面对无良

商贩，掌握更多的购物技能，可以
做到有备无患。但毕竟不是所有
人都能看到专家们的这些提醒，即
使看到了，也难以熟练掌握应对自
如。而至于购物计量单位，从来不
是由消费者说了算。这样的建议
商家是否听得进去，就连专家自己
也没那么自信。

归根到底，放心消费不能依赖

于专家支招，而是依托于监管出
招。支招只是被动的自我保护；出
招才是主动的源头治理。每一种
猫腻，技术含量再高，手法再隐秘，
也无法做到天衣无缝、不留破绽。
拿“虚胖海鲜”来说，其命门就在于
盐水浓度，借助于简单的仪器，分
分钟就能还原事实真相，并不存在
技术瓶颈。喊停“虚胖海鲜”的抢
钱模式，市场监管是不是该出招了
呢？

美国就钢铝关税反诉属强盗逻辑
微观点：美国一方面开征钢铝高关税，另一方面又出于政治经济考量对个别经济体给予关税豁免，奉行歧视性的双重标准，违反了世贸

组织的最惠国待遇原则。美国自己加征关税，却不许他人反制，是典型的强盗逻辑。

针对“虚胖海鲜”还需监管出招
微观点：归根到底，放心消费不能依赖于专家支招，而是依托于监管出招。支招只是被动的自我保护；出招才是主动的源头治理。

节能要从
点滴做起

微观点：能源紧张，全社会都在倡导节约，
一些人依然麻木不仁，用起公家的东西不知珍
惜。节能无小事，我们每一个人都应从自身做
起，努力去节约一点一滴能源。

让高温津贴落到实处
微观点：在高温下的劳动者，应该得到更多人性化关怀，用人单位给他们发放高

温津贴是人之常情。
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给孩子一个
“复合型”假期

微观点：“放假不等

于放羊”，给孩子一个

“学习巩固+素质拓展”

的假期，会是一种较好

的选择。

日前，由中国银行业协会主办
的《2017年中国银行业社会责任报
告》暨《银行无障碍环境建设标准》
发布会在河北雄安举行，中国光大
银行凭借突出的履责表现荣获“最
具社会责任金融机构奖”，这是中国
银行业界社会责任方面的至高荣
誉，股份制商业银行仅占2席。在本
次发布会上，光大银行还特别受邀
对持续支持的“母亲水窖”公益项目
进行了展示。

2017年，是光大银行向“综合
化、特色化、轻型化、智能化”银行转
型的关键一年，总体经营稳中有进、
安全有序。在为股东和社会创造更
多价值的同时，全力支持实体经济，

积极服务国家战略，倾情回馈社会
各界，在促进经济、环境和社会可持
续发展方面充分展示了国有企业的
责任担当。

据了解，中国银行业协会组织
的社会责任评估活动是根据《2017
年中国银行业社会责任评估评分体
系》和《2017年中国银行业社会责任
工作评估活动方案》，严格按照机构
自评申报、参评资格审查、资料数据
初评、专家测评复审、审议核定等工
作流程，从管理绩效、经济绩效、环
境绩效和社会绩效4个方面、12个
一级指标、79个二级指标对参评单
位及个人的社会责任管理工作所作
出的全面评价。 黄欢

光大银行荣获“最具社会责任金融机构奖”

今年以来，杭州市拱墅区市场监督管理局多措并举，
重拳整治食品、保健食品虚假欺诈、非法宣传和非法添加
三大沉疴顽疾，通过专题部署，落实责任，全力治理市场
乱象。

该局对辖区药店、沿街店堂商铺等保健食品经营单
位、宾馆、酒店等可能开展保健食品营销的场所，以及印
刷、复印等为保健食品宣传提供便利的主体，进行全方位
摸底排查，共排查保健食品经营单位386家，相关宾馆酒
店197家，印刷企业84家，打字复印经营单位224家。

同时，在节日等保健食品宣传密集时段，局里加强对
重点整治区域、大型流通领域保健食品经营主体的监督
检测，共抽检保健食品20批次，发现烟碱不合格保健食
品1批次，并立案查处；坚持源头防控，严查不合格保健
食品生产源头，通报案件线索1条。 盛史超

杭州拱墅：
“亮剑”保健食品市场乱象

7 月 19 日上午 10 时，
骄阳似火。在桐乡市濮院
镇凯旋路，国网桐乡市供
电公司带电作业班钟兴、
陈佳清顶着烈日，实施 20
千伏罗恒线25号杆跌落式
熔断器上引线带电搭接作
业，确保附近红晓新村新
增 630 千伏安厢变工程顺
利 投 产 ，让 居 民 清 凉 度
夏。据统计，今年上半年，
桐乡供电公司已完成带电
作 业 285 次 ，多 供 电 量
965702 千瓦时，减少停电
时户数23565时户。

冷丽华 彭艳珍

桐乡：带电作业送“清凉”


